
给师父送“蟒”有故事

有师兄们“托”着，秦霄贤接受采访
时，也像一段群口相声，量活的、腻缝的
一个不差。

就比如生日礼物那段，问老秦有没
有收到师哥们的礼物，老秦起范儿了，眼
神扫了四周，似自言自语，提醒大家：“有
没有呢？！”

作为七队队长的孟鹤堂，大方地说：
“把给师父买的那个‘蟒’送你！”

老秦：“别别别……”
周九良提出解决之道：“然后，他送

师父。”
如果真在舞台上，这就能算底儿了，

一起鞠躬下台。师兄弟们之间的相处之
道，看似在互损，其实“归底”都是一团和
气哈哈一乐。

师父喜欢京剧“蟒袍”，据说收藏了
“一地下室”。而老秦和师父关于“蟒”的
故事，还有个“旧典”——

原来之前在第七季《欢乐喜剧人》
中，秦霄贤凭作品《走进秦霄贤》险胜同
门师兄，又在最后一轮和宋晓峰战平，并
列第一。按照老秦当时的想法，趁着夺
冠后，把由自己积攒的钱给师父买“蟒”，
结果被拒绝了。老秦说，当时师父的理
由说，有这个心意很欣慰，“看了我每个
月的工资，迟到罚款，真是纠结。他让我
给大林子（郭麒麟）做工作就可以了。”

秦霄贤觉得自己能进入德云社很
幸运。

四岁之前因为不爱说话，甚至被一
度认为是哑巴。让妈妈担心，将来走上
社会怎么办。妈妈原本想让他“在别人
的注视下能说出话来”，当时应该想不
到，儿子将来能成为一名相声演员。

秦霄贤也差点和德云社失之交臂。
当时德云社在老秦学校开了相声班，秦
霄贤考入时，就晚了两年，还幸运地加入
了五队。

后来家里有事，回去了一年，本以为
和相声的缘分就此完结，但他还是回到
青年队，从报幕开始。然后加入了孟鹤
堂的七队。网络视屏的风靡，大家都知
道了有个帅气的“傻子”，挺可乐的。渐
渐地，相声园子里也多了一声声：“老秦，
我爱你。”

获提名奖兴奋得睡不着

加了“大鸡腿”，勉励辛苦、辛苦。
2022 年，秦霄贤真的挺忙的。但在

8 月的天津，还是被粉丝们“捕捉”到了身
影。一次是天津德云社周年庆典，在老
民主剧场的舞台上，他和孙九香、刘筱亭
搭档了一回群口的《黄鹤楼》。

站在桌子里面的秦霄贤，与之前火
爆的“傻子”人设相比，很多节骨眼上的
尺寸，铺陈的突然很稳，很恰到好处。人
气依旧在，表演更进一步。尤其减少了
一些“零碎”，让人觉得这段火爆的腿子
活，更加散发出传统意味的魅力。“于大
爷（于谦）给我支过招，让我有机会按照
传统本子去演《黄鹤楼》。”这是提醒，要
把基础砸实了，而传统段子里的精华，就
是最值得传承、感悟、开窍的基础。

8 月底的时候，秦霄贤又出现在《粉
墨江湖》开机之时，这是自家公司的电
影。跨界电影相当有收获，2022 年的大
众电影百花奖，秦霄贤被提名最佳新人
奖，“当然很激动”。央视《中国电影报

道》都夸“相声演员秦霄贤首次跨界‘触
电’，就迎来自己的高光时刻”。秦霄贤
说，《扬名立万》是他第一部戏，能拿到

“提名”已经很开心了，兴奋得甚至那几
天都睡不着觉，“原本的获奖感言得有一
篇论文那么长”。

相声表演在台上就能看到观众的反
馈，电影得等到上映以后，获得肯定与赞
誉，这对秦霄贤是多大的激励啊。这不，
他 2023 年的新年愿望就是，能接到适合
自己的戏。

那第一次上台说相声是什么感觉
呢？回忆第一次走上舞台的时候，秦霄
贤说自己真的很紧张。嘴没张开，感觉
自己就在愣说。

对于 2022 年的经历，在采访中，秦
霄贤一直说：“学习到了很多，很多时候
有点怯场，现在锻炼得好一些了。”秦霄
贤有这样的思考，在任何领域都会对他
的相声表演有所帮助，比如创作，经历过
才能写出这些东西来。“在家躺平，是想
不出来的。尤其是和别人打交道时，没
有经历过的事情很容易被人家看出来。”

当然会继续说相声

一开始，也没理解相声是什么，能
给自己带来什么。但秦霄贤觉得在小
剧场演出时，一上台观众的欢呼、叫好，
其实没有给自己带来多大虚荣心。每
天把观众逗乐了，“300 人特别开心地走
出剧场，那个感觉才让我逐渐爱上这个
行业”。

之前总被问“到底会不会说相声”，
秦霄贤回答，“我还是会说相声的，只不
过在学习的道路上，不能一直停留在这
儿。”秦霄贤知道师父、大爷对自己的评
价和期望，也希望自己能早点达到他们
所说的“开窍”。

对于将来是否会继续在小剧场演
出，秦霄贤的回答是肯定的。之前，天津
德云社开业时，就和搭档何九华参加“首
演”，天津观众挺认可的，“当然开心”。
之后的群口《黄鹤楼》，现场效果也很
好。秦霄贤的底气就是相声。他觉得，

“这是自己一方可以立足的舞台，永远不
会丢掉的本钱。”

帅的人太多，但还是喜欢粉丝们喜
欢自己的生活态度。

参加的电影、综艺、唱歌……秦霄贤记
得第一次在台上唱自己的歌，结果是“忘词”

“串词”“破音儿”都发生了，观众粉丝们还“留
言”：“好好听啊。”他觉得，大家“尽力了”。

所有的这些，秦霄贤都没有放弃。
但外界还有质疑的声音，认为他涉猎太
多 ，“ 红 的 速 度 比 不 上 业 务 提 升 的 速
度”。之前，“睁开眼就翻手机看有多少
人骂”，师父开导老秦要想开一些。如
今，他将质疑之声看做是“良性攻击”，提
醒自己要学习新的东西。

秦霄贤从不避讳“红”，却有点焦虑
“到了一定的高度接不住自己”。那就
“在工作中不断学习并发掘自己的潜能
吧”。对于喜欢自己的粉丝，他再次说，

“喜欢德云社才是最重要的”。
话题回到天津，秦霄贤今年的节目

已经被剧透是和孟鹤堂师哥一起唱首
歌。考考秦霄贤对天津的熟悉程度，如
果大家到天津来玩会推荐哪——

“天塔啊，世界上唯一的水上的塔。”
有心了。

新报记者单炜炜

“相声演员”
要大大地写在身上

“2022年自己收获

两鬓斑白，2023希望大

家都健健康康。”相声春

晚录制期间，岳云鹏透

露了2023年的工作计

划：“回园子说相声。我

永远是一个相声演员，

这个四个字要大大地

‘写’在我身上。”

和张艺谋合作从紧张到自如

即将于大年初一上映的张艺谋电影《满江红》中，岳云鹏出演
宰相府副总管武义淳，举手投足中透着一丝喜感，让观众十分期待
他将以怎样的方式诠释角色。小岳岳跨界电影表演已经有很多经
验，他在电影《送你一朵小红花》《从你的全世界路过》中的表演也
受到好评。他曾经公开向张艺谋导演喊话“ 求合作 ”，没想到此
次梦想成真。

此次岳云鹏在电影中的角色可谓威风十足：在下属面前他大耍官
威，沈腾饰演的角色对他毕恭毕敬、言听计从，易烊千玺饰演的亲兵
营副统领孙均也不能违抗他的指令；而在他的上级，张译饰演的宰相
府总管何立面前，武义淳则瞬时显露出谄媚一面，极尽阿谀奉承之能
事。在预告片的最后，他的一句“我拿什么赌 ”又透露出在这迷局之
中，他似乎还有一些不为人知的企图，疑团满腹，还待观众到电影院 一
探究竟。

在天津卫视相声春晚的采访现场，师兄弟“惊讶”地问岳岳：“哟！
你都和张艺谋导演合作了啊！”小岳岳傲娇地昂起了头，引发全场笑
声。他随后言归正传：“压力还是挺大的，张导现场非常和蔼可亲，非
常有耐心。尤其是对我，讲戏的时候都是先笑，对我来说压力就小了
一些。”对于自己在电影中的表现，岳云鹏称：“还没看到成片，配音的
时候看了一眼自己的片段。及格吧，哎呀，害羞害羞！”

岳云鹏还剧透道：“因为有张艺谋导演，所以自己在现场不太敢开
玩笑，除了沈腾。我跟腾哥最喜欢的就是逗（易烊）千玺，千玺很少笑
场。因为千玺演的是一个冷面杀手，他演的角色三句话不对付，拔刀
就杀人。当然也不敢造次，就是现场有点欢乐的氛围。”

今年回归相声舞台

去年一整年都在综艺和电影领域忙活，岳云鹏已经有很长一段时
间没认认真真说相声了。他开始透露今年的相声春晚99%的节目都
是新的，立刻被师兄弟“灵魂发问”：“剩下的1%是不是就是你啊？”他
告诉记者，有一次和妻子的聊天很有感触：“有一天我说，我想回去说
相声，我媳妇说那怎么不去？我说我有点害怕。她说‘无非就是丢人，
我们是从那过来的，不怕！’这很触动我。我决定新的一年，还是要回
来好好把相声研究研究。”

从2004年开始学说相声至今，岳云鹏走过了一条不寻常的逆袭
之路，如今虽多有跨界，但他对自己的定位始终是“相声演员岳云
鹏”。“我的主业还是相声，‘相声演员’这个标签永远贴在身上，雷打不
动。我不想有一天，因为我的专业而遭到别人质疑。本职工作必须立
住了，我往那一站，‘相声演员’四个字要很大地贴在身上，那个对我来
说是很重要的。”

过去的一年，岳云鹏在跨界之外也多了一些居家的时间，他带娃
做作业，还分享了自己养病的状态，这都是大家一年的真实经历，因
为发的段子太接地气，时不时靠日常生活登上热搜。对于自己目前
的状态，岳云鹏也想了很多，有惶恐也有感激，“我在网上看到有人评
价说，小岳岳很久不来说相声，他再回来说相声的时候，我会用什么
样的角度去看他呢？我一看这个，觉得有点惶恐。也有更多的观众，
他们单纯想从我的节目里获得快乐，我要感谢大家对我的理解和支
持。”对于未来的表演，岳云鹏说：“希望每一场相声都好笑，这是我最
大的心愿。”

新年愿望健康最重要

在微博上，岳云鹏毫不掩饰自己“饺子爱好者”的“身份”，身为大
明星，不爱山珍海味却独爱饺子，岳云鹏讲述了这背后的故事。

“我老家和天津一样，逢年过节都要来顿饺子。但那时候啊，我们
老家就连八月十五和端午节都要包饺子吃，小时候生活比较苦，真的
是揭不开锅那种，所以吃一顿饺子很重要。我总想起我奶奶，她那时
候就是出去薅点野菜，回来剁一剁就包上饺子了。”岳云鹏说，现在包
饺子的过程是她最喜欢的，“尤其是春节，我妈就张罗着包饺子，一家
人站着包，有说有笑，特别有气氛。这时候饺子就不再只是一种食物
了，它就是一个念想儿。”

问到今年的春节怎么过，岳云鹏说肯定是回家过节，徒弟们会初
一或者初二到家里来一起过节。说到自己的新年愿望，岳岳也有话想
说：“以前，我每年都写一个新年计划发到微博上，今年不打算写了，因
为我发现完成度非常的低，什么‘跑一场马拉松啊’‘让孙越老师减肥
100斤啊’……都太难了。今年就是简单的，希望自己身体还不错，也
希望每一个朋友都能够身体健康，身体是非常重要的。”

在春节前夕来天津录制节目，岳云鹏已经持续了4年。他说：“这
种感觉很神奇，因为天津是我师父和师娘的家乡，这里也好像我另一
个家乡一样。去年我说过一次在天津的路上，大家伙都会问我，‘小岳
岳你回来啦’，让我觉得特别感动。他们用‘回来了’而不是‘来了’，就
认为我是天津人。” 新报记者王轶斐

岳云鹏

园子里帅气的“傻子”
相声是最大底气

秦霄贤在接受采访时被问“生日想

收到师哥们的什么礼物”，孟鹤堂笑说要

把自己准备送给师父的“蟒”送他。秦霄

贤吓得连连拒绝，但他也收获一只鸡腿

抱枕，作为一年工作的肯定。

秦霄贤
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秦
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